Biblia Escuela Bíblica

> Lección 15 Herramientas para el estudio de la Biblia Preparado por Luis Mariano Salazar Mora 2025

ESCUELA BÍBLICA

Lección 15

Herramientas básicas para el estudio de la Biblia

Preparado por Luis Mariano Salazar Mora Septiembre de 2025

A la hora de iniciar el estudio de la Biblia y lo que nos narra, debemos tomar en cuenta que todo se enmarca dentro de lugares geográficos específicos, momentos históricos concretos y culturas muy particulares, etc., que difieren muchísimo de nuestra actual realidad.

Por eso es imprescindible enmarcar todo en sus entornos originales, pues de lo contrario caeríamos, irremediablemente, en extrapolaciones que nos alejarán de la verdad que buscamos.

Para ello debemos armarnos con las herramientas necesarias para comprender adecuadamente, no solo las palabras mismas de los textos, si no también, y más importante, su significado para los destinatarios originales y el mensaje que se nos quiere comunicar a nosotros hoy día.

Algunas herramientas básicas de las que debemos echar mano son, entre otras:

Geografía: Cada acontecimiento narrado en la Biblia se enmarcó dentro un contexto geográfico específico, mismo que debe ser conocido para tener la visión y comprensión completa y correcta del mismo. Por ejemplo: el pueblo de Israel, en el Antiguo Testamento, se ubicó en el centro del llamado Creciente Fértil, limitado en sus extremos por los imperios de Egipto y Mesopotamia, convirtiéndose así un lugar de paso. Esto definitivamente influyó en su estilo de vida.

Historia: Fuertemente unida a la geografía, debemos echar mano de la historia, pues aunque la geografía ha cambiado poco o nada, la historia si ha sufrido cambios drásticos a lo largo del tiempo. Esta nos narra lo que hicieron los hombres y los pueblos en el pasado y por qué. Todo lo que nos es narrado en la Biblia sobre el antiguo y nuevo pueblo de Dios, se enmarca dentro contextos históricos únicos. No podemos comprender, por ejemplo, la división que se dio en el reino de Israel (reino del norte y reino del sur), si desconocemos los acontecimientos históricos que lo desencadenaron.

Biblia Escuela Bíblica

> Lección 15 Herramientas para el estudio de la Biblia Preparado por Luis Mariano Salazar Mora 2025

Cultura: También, fuertemente asociada a la geografía e historia, se debe tomar en cuenta el contexto cultural que imperaba en el momento y lugar en que se nos narran los hechos bíblicos: ¿Cómo se alimentaban, vestían y transportaban los judíos en ese momento? ¿Qué tipo de relación tenían con los pueblos circundantes y qué influencias recibieron de ellos? ¿Cómo se daban las relaciones familiares, o entre clanes y tribus? ¿En qué estratos se dividía la sociedad civil, religiosa y política? ¿Qué tipo de educación tenían? Etc.

Exégesis: Viene del griego ἐξήγησις (eksegesis) y significa extraer, explicar, interpretar objetivamente.

Es mucho, muchísimo lo que se podría decir acerca de esta rama de la teología, pero nos limitaremos únicamente a lo siguiente: los textos bíblicos fueron escritos en tres lenguas diferentes de la nuestra: hebrero, arameo, griego. Y aunque hoy contamos con múltiples traducciones, estas no nos garantizan, por sí solas, la comprensión del mensaje que Dios quería transmitir a sus destinatarios originales. Es aquí donde la exégesis juega un papel importantísimo, pues busca extraer el significado original que el autor del texto quería transmitir. Para lograrlo se necesita echar mano de la lengua original en que fue escrito, tomando en cuenta, entre otras cosas, la gramática, la ortografía, la fonética, etc., así como del contexto geográfico, histórico y cultural en el que el mismo fue pronunciado.

Hermenéutica: Del griego ἑρμηνευτικός (hermēneutikós), que vendría a su vez del nombre del dios griego Hermes, mensajero e intérprete de los otros dioses, vendría a significar interpretación, en este caso, de los textos sagrados.

También se podría decir muchísimo acerca de esta herramienta teológica, pero por lo que ahora interesa, la hermenéutica, estrechamente unida a la exégesis, busca dar con el mensaje que la Biblia tiene para nosotros hoy día; lo cual no solo no es una tarea fácil, sino que, incorrectamente utilizada, ha llevado a muchas, muy variadas, e incluso contrarias interpretaciones. Por ello, en nuestro caso en particular, debemos apegarnos a lo que nos es proclamado por el Magisterio de nuestra Iglesia Católica.

0-0-0-0-0-0

Luis Mariano Salazar Mora 30/9/2025